
! ! ! !近日降温，但
科学会堂里暖意浓
浓。沪上 !家儿童
专科医院的白血病
患儿家庭成员和志
愿者们共 "## 余
人，在上海市科协
开启一场“勇敢小
战士”快乐科学之
旅。唱生日歌（见
图）、吹蜡烛，颁发
“勇敢小战士”奖
等，让患儿们感受
到各方关爱。
本报记者 张龙

摄影报道

! ! ! !在虹口区中小学里，分层递进
教学法正在帮课程和作业做“加减
法”———让不同层次的每位学生都
有“个性学习方案”，提高学习有效
性。记者昨天从“虹口区分层递进
教学二十五周年研讨会”上获悉：
这项成果作为一种优质教育教学
资源正走向长三角，在江苏、浙江、
安徽、江西等四省有 "$所初中学
校与虹口区 "!所初中学校结对。
起初，有人认为分层递进教学

是将学生分成三六九等。对此，虹
口区教育局局长常生龙强调，分层
递进教学并非按学生成绩“排队”，
而是根据学生的学习能力和学习
水平，将每门学科进行灵活分层，
让不同层面的学生在原有基础上

充分发展。其研究起步于 "$$#年，
当时的课题名称是“初中学习困难
学生教育的研究”（全国教育科学
!八五"重点课题）。第一个研究基
地学校是华东师大一附中实验中
学（原名飞虹中学）。经过 %年时
间，这所学校从薄弱学校变成家门
口的好学校，不仅精细化分层教
学，还注重提炼新的教学方法，从
“一张预习单”逐步发展到“三单相
连”，并对学生课堂教学全程采取
递进式评价。
分层递进教学法也并非“整齐

划一”的模式，而是各校根据自己
的特点做出尝试。曲阳二中打破行
政编班，由学生自由选择学习项
目。老师批作业也分层，不同学习

层次的学生每 %人一组，每组有一
位学习组长。广中路小学教师的备
课本也已“瘦身”，每个单元会预留
三分之一空白，以方便教师随时修
改教案。此外，“互联网&”新技术
正逐步融入课堂和课程之中。江湾
初级中学和北虹初级中学借助“电
子书包”项目，实现了课堂教学即
时反馈、练习过程精准分析等。

北虹初级中学校长吴佩芸
说，因材施教的前提就是了解每
个学生的独特性，而个体差异是
肯定存在的。“承认这种差异，并不
是为了消除差异，而应该根据差异
适当保护、引导，让每个孩子都自
由发展。”

本报记者 马丹
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能给行驶中的新能源车随时充
电的道路、会思考的人工智能、帮
助听障患者听到声音的“第三只耳
朵”……自今年 '月份启动“科技预
见”征集项目至今，上海交通大学共
征集到 "%(#项预见提案。今天上午，
在“面向未来科学技术预见”论坛上，
师生们特意留下无数个巨大悬
念———如果想知道这些预见的最终
答案，那就给 '#年后的上海交大人
写一封信吧，以备未来打开信封后检
验现在的畅想是科学还是“笑谈”。

据统计，经过初步筛选共有
")$)项提案进入初评。这些充满想
象力的“科技预见”分属数理、生命
等 "#个领域，交叉学科领域所占的
比例最大。征集活动的相关负责人
周岱教授介绍说，这些“科技预见”
充满了各种各样的奇思妙想，有的
是出自上海交大师生之手，有的是
校外科技迷的提案，其中，中小学生
发来的提案多达 !$!项，涵盖智能
车*路系统、人工智能、暗物质、先进
生物制造等。
汽车和道路是不可分割的整体。

现在我们使用的仍然是汽车与道路
分离的设计、制造和管理模式，随着
新能源车数量越来越多，这种模式已
经不能满足未来城市的需求。为此，
有人提出建立一套“无线供电一体化
智能车*路系统”，把智能电网技术、
无线信息技术、无线输电技术三类技
术结合起来，打造无线供电智能道

路，和它相匹配的新概念电动汽车在
行驶过程中可以直接从无线供电智
能道路获得电能，十分方便。
上海交大 )#"(级新生还提出一

个将人的意识和思维数字化、制造高
级人工智能的提案。提案人不仅讨论
了怎样才能让电脑读懂人的思维、怎
样把人的意识导入机器的问题，还提
到了机器人“人化”后可能面临的伦
理挑战。

科幻小说《海底两万里》中有一
艘可以无限航行的潜艇“鹦鹉螺”
号，小说出版 '# 年后，世界上第一
艘核动力潜艇诞生。从现在起再过
'#年，会思考的机器人会不会走进
我们的生活？人类火星漫步能不能
实现？……脑洞大开的“科技预见”，
预测了人们未来的生活，那么未来科
技发展的前沿热点主要有哪些，是否
和提案所集中的领域一致呢？在论坛
上，来自自然科学、生命医药、工程技
术等多领域的院士、专家，也根据目
前科技发展的趋势作出了分析和预
测。有专家认为，以物理学为主导、多
学科共同推动的工业技术、信息技术
革命正在深入发展，而以生命科学为
主导、多项技术共同推动的新科技革
命正在加速形成。在上海建设具有全
球影响力的科技创新中心的背景下，
我们更应该转变传统思维、营造包容
开放的创新文化，促进在这些领域的
创业和创新。

首席记者 王蔚

哪些“科技预见”
60年后能成真？
上海交大发起给未来写封畅想信

本报讯（记者 张炯强）上海财
经大学智库今年有两项关于自贸区
的政策建议被政府决策采用，进入
实施阶段；复旦大学智库交流平台
之一“上海论坛”明年的议题一经公
布，已有全球 "$个国家 (#多个智
库机构提出申请……两年来，上海
高校智库通过“旋转门制度”有效服
务政府决策，仅今年就公开发布
'!+篇研究报告和专著，"#'篇决策
咨询报告被采用或获得批示，承担
了 "'%个决策咨询类课题，与 ")'

个国内外机构交流与合作。
作为上海市教委和各高校共同

筹建的为国家和上海区域发展重大
战略需求提供决策建言和智力支撑
的智库群，上海高校智库自 )#"!年
底成立以来，形成“内环”“中环”“外
环”联动发展的三重结构。其中，“内
环”由首批认定的 ",家上海高校智
库构成，包括复旦大学、上海交通大
学、华东师范大学的多家研究机构。
成立之初，高校智库受到质疑：

高校的研究学者能为政府提供服务

吗？为此，这一智库建立起“旋转门
制度”，将高校的学者“转”到政府机
关和职能部门去挂职，使研究更接
地气，同时将政府部门的官员“转”
到高校研究平台，为政府需要解决
的难题寻找学理支撑。据不完全统
计，今年有 )#多名高校学者进入上
海市的政府决策部门挂职。
“旋转门制度”使越来越多高校

学者成为政府决策“参谋”，同时也
拓展了高校学者的研究视野。以国
际关系研究为例，过去很长时间，学

界一半以上的研究力量集中在欧美
研究上，缺少对“一带一路”沿线国家
的研究。当“一带一路”战略提出后，
高校中能非常有效地决策咨询的智
库并不多，包括金砖国家的政策研
究，也是在金砖国家建立很长时间
后才有了研究。如今有了政府与高
校的合作，“一带一路”战略研究得
更深，也更体现高校智库的优势。
不过，根据最新出版的《全球思

想版图 )#"(》中信息显示，在科技
型智库全球 )#强中，美国、德国、英

国最多，日本、南非、印度也有上榜，
而中国智库缺席。科技智库排名反
映了所属国家的科技创新水平。在
此背景下，上海未来高校智库建设
该向何处去？
对此，同济大学可持续发展与

新型城镇化智库主任诸大建认为，
从国际智库经验看，上海高校智库
应当走特色发展之路，“学-用”融
为一体。他说：“海派智库不应只发
表论文或咨询政策，而应当学术和
应用‘两手抓’。”

上海高校智库建立“旋转门制度”
学者!转"到政府部门挂职 官员!转"到高校研究平台

虹口区因材施教推广!分层递进教学"!"年

让每位学生都有“个性学习方案”

关爱患儿


